

## JOSEP JOAN MORESO

Nuevo rector de la Universitat Pompeu Fabra (UPF)

# «El decreto del catalán no debe impedir que lleguen profesores de fuera»

Josep Joan Moreso (Tortosa, 1959) **será proclamado este 30 de mayo** nuevo rector de la Universidad Pompeu Fabra y sucederá en el cargo a Rosa Virós. En las elecciones, ganó por un ajustado margen a su rival, el ex conseller de Universidades Andreu Mas-Colell

TEXTO JANOT GUIL FOTOGRAFÍA YOLANDA CARDO

BARCELONA. — Asume el cargo de rector en un momento complicado, con la polémica por la posible eliminación de titulaciones como Humanidades, que la UPF imparte. Con todo, el presidente Zapatero ha asegurado que esta carrera y otras como la Filología no corren peligro.

— Las declaraciones de Zapatero me parecen muy positivas. Esperemos que eso signifique que se mantendrá la titulación de Humanidades y creo que va a ser así, porque tiene muchas salidas profesionales. De todas formas, comparto las críticas del conseller Solà al sistema que se está utilizando para decidir las nuevas titulaciones, en el Consejo de Coordinación Universitaria. Creo que la propia idea de catálogo de titulaciones responde a un concepto de la enseñanza superior muy instalado en un Estado español excesivamente burocratizado. Porque hay países que funcionan muy bien y no tienen catálogo sino oferta de titulaciones por parte de las universidades y agencias de evaluación que las acreditan. Sin llegar a este punto, que es muy extremo, creo que hay sistemas de tratar este asunto más razonables y mejores que el que se está utilizando ahora. — En los últimos cuatro años ha ocupado en la UPF el cargo de vicerrector de Profesorado y del Espacio Europeo de Enseñanza Superior y, precisamente, la adaptación a Bolonia es uno de los grandes retos que deberá afrontar durante su mandato.

— Para la UPF, la adaptación a Bolonia debe servir para lograr un perfil propio y adecuado dentro del sistema universitario catalán. Debemos orientarnos hacia los estudios de posgrado y la investigación. Y también debemos fomentar la internacionalización de la universidad.

— ¿Pero no renuncia a tener una titulación de Medicina?

— No y ahora hay razones para pensar que es posible tenerla. Por un lado, se sabe que faltarán médicos en Cataluña y España en los próximos años. Además, nosotros podemos ofrecer un proyecto docente en medicina novedoso y atractivo. Debemos ser capaces de lograrlo, solos o no, y en cooperación con la UAB. Hasta ahora ha habido desencuentros con la Autónoma, pero espero retomar los contactos.

— Crítica el actual sistema de financiación de las universidades. ¿Cómo debería ser, según usted?

— Es un modelo excesivamente insensible a los resultados que tienen las



Recién elegido rector, Moreso aboga por los estudios de posgrado y la investigación

universidades en docencia y en investigación, y muy sensible a otros parámetros, como el número de estudiantes matriculados. El modelo de financiación debe preservar la equidad y cooperación entre las universidades, pero también debería incentivar aquellas universidades que lo hagan mejor. Eso redundaría en favor de todos.

— Pese a sus quejas, se les sigue tachando de elitistas y de mimados por la administración.

— Sí, ha habido momentos en que ni tan siquiera se conocía que la Pompeu era pública. Eso delata un aspecto triste de nuestra sociedad, que el prestigio va asociado a lo privado, y no siempre con razón. Sin embargo, creo que poco a poco esta imagen, que no se ajusta a la realidad, está cambiando.

— Se comprometió a fomentar la participación de los estudiantes en el gobierno de la universidad. Ellos, por su parte, revelan un cierto desencanto y participaron muy poco en las elecciones. ¿Qué hará?

— En la UPF ya se ha hecho un gran esfuerzo por desarrollar los muchos medios que tienen los estudiantes para hacer oír su voz. Lo que debemos hacer es lograr que participen más con los actuales medios y abrir nuevos espacios de participación. Por ejemplo: ¿pueden decir algo los estudiantes que irán al campus de Ca l'Aranyó respecto a cómo serán las aulas, los espacios comunes, la biblioteca? Pues yo creo

que sería razonable escuchar su opinión sobre esto. Sobre la participación de los estudiantes en las elecciones, he de decir que los de la UPF tienen un grado de participación alto (en estas últimas elecciones votaron el 24%) en comparación con otras universidades, aunque evidentemente es insuficiente.

— ¿Qué piensa del decreto que se está gestando para obligar a los nuevos profesores, o a los que promocionen, a tener un dominio del catalán en un plazo máximo de un año?

— No sé en qué proceso está el decreto. Me parece razonable que a un profesor que viene de fuera se le exija, al cabo de un tiempo de estar aquí, un cierto nivel de catalán que garantice los derechos de los estudiantes a aprender en esta lengua. Aunque no es lo mismo exigir un nivel de catalán a un sueco que a un italiano. Si lo hacemos de manera razonable, el decreto deber ser compatible con la capacidad que ha demostrado la UPF de atraer a profesores de fuera de Cataluña y no debe impedir que lleguen. Si el decreto llegara a impedir su incorporación, yo flexibilizaré el sistema para que no lo impida.

— ¿Pero qué plazo se les debería dar para tener el nivel de catalán que se exige?

— Hay que estudiarlo y negociarlo. Pero más vale poner dos años, por ejemplo, que no hacer trampas: poner poco tiempo y luego mirar hacia otro lado si un profesor no lo cumple.